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文娱

郭澄清短篇小说大奖赛举行颁奖典礼

高洪波、张炜纵论乡土文学

本报讯(记者 师文静)
17日天津卫视播出的《非

你莫属》，巴西小伙儿朱利
安一上场就让张绍刚很难
堪，从措辞里挑刺被反称

“事儿多”。
来自巴西的朱利安，

是北京科技大学国际国贸
专业硕士，选择中国留学
是希望和别人走不一样的
路。上《非你莫属》是想找
一份与新能源汽车相关的
项目经理工作。朱利安一
上场就让张绍刚很尴尬，
直接挑刺在介绍自己年龄
的时候有错误，“我还差
一个星期才30岁，现在是
2 9岁。”这种方式让张绍
刚又爱又恨，认为他事儿
多话密。朱利安执着要在
新能源汽车行业发展，拒
绝传统行业给出的职位，

“大家必须有一个理想，
小时候我的父亲有一家修
车店。后来父亲去世了，
我想继续父亲的行业。但
是我不会修车，而新能源
汽车能减少对环境方面的
破坏。我觉得非常好。”现
场 b o s s 团为其做起了推
荐，朱利安说已经在那家
企业通过了面试，但是需
要长期在巴西出差，他拒
绝了，想长期呆在中国，因
为女朋友是中国人。

张绍刚遭遇

外国求职者挑刺

本报讯(记者 霍晓蕙
实习生 胡敬爱 ) 9月

15日，由山东省华夏文化促
进会等单位主办的山东省
第十届少年儿童才艺大奖
赛在济南决赛。本次大赛共
有声乐、戏曲、器乐等17个
参赛项目，按年龄分为五个
组别。本届大赛的评委有杨
松山等，均为专业文艺院团
或艺术院校的国家一级演
员或教授。此次大赛选拔出
的部分优秀选手将参加
2013年山东省电视迎春晚
会。

本报讯(记者 邱祎) 由小说
选刊、山东文学、齐鲁晚报、宁津县
委县人民政府联合举办的“全国首
届郭澄清农村题材短篇小说大奖
赛”15日在宁津举行颁奖典礼，中
国作家协会副主席高洪波等领导
与终评委出席典礼。来自全国各地
的几十位乡土文学作者齐聚一堂，
共话农村题材小说的创作经验，缅
怀新中国乡土文学的重要代表人
物郭澄清。

“全国首届郭澄清农村题材短
篇小说大奖赛”自去年7月1日启动，
历时4个月截稿，共收到来自全国及
海外华人1021位作者参赛稿件共计
1326篇。按照大赛规定的初选作品、
初评、终评程序，最终评选出9篇获
奖作品和16篇提名作品。

15日的颁奖典礼，中国作家
协会副主席高洪波、山东省委宣
传部副部长刘为民、山东省作协
主席张炜以及大赛终评委为获奖
作者颁奖。记者在颁奖现场看到，
获奖作者既有长期从事文学创作
的著名作家，又有当今文坛最活
跃的实力派新秀，还有对农村生
活有着切身体验的业余作者。不
管身份如何，但对农村和土地都
有着特殊的挚爱和感悟。

中国作家协会副主席高洪波
说，以已故的著名乡土文学作家郭
澄清命名鼓励农村短篇小说创作，
是对郭澄清先生的最好怀念，同

时，乡土文学是中国现代文学史上
分量颇重的一部分，在城市化速度
日益加快的当今，鼓励农村题材小
说创作，是对乡土的最好缅怀和珍
视。山东省作协主席张炜在颁奖典
礼上说，他也写过不少农村题材的
小说，看到和土地和农村有关的文
字，他感觉非常亲切。“参赛的很多
作品反映了历史变革中的乡村风

貌以及乡野民众的心路历程和心
理状态，读来沉重中又饱含希望。”

经过多轮评审，湖南作者向
本贵凭借《禾坪的八月》斩获大
奖。向本贵在现场告诉记者，他在
农村生活了20多年，后来在湖南
城市工作后，每年也有三四个月
在农村，还在农村挂职担任过领
导，对农村他太了解了。“我创作

的《禾坪的八月》描写了当下农村
基层换届选举中面临的一些问
题，以及农民面对这些问题所作
出的努力，对未来中国农村的发
展前景我饱含着希望，这些都是
我几十年来对农村和农民的了
解，因此写起来驾轻就熟。”此外，

《雨打麂子村》、《留守的胡麻》等
24部作品分获优秀奖和提名奖。

16日，央视主持人芮成钢携
新书《虚实之间》在济南举行签售
会。芮成钢称，他18岁之前生活在
合肥，18岁之后生活在北京，其他
待的时间最长的算是济南。1999
年芮成钢跟随央视记者在平阴工
作近半年，所以对济南很熟悉，而
来济南也觉得特别亲切。芮成钢
告诉记者，在书中他写了自己对
生活的各种观察，也给读者汇报
了自己的一些感想，觉得只要人
生认道了，就不会有太多的挫折。

要认清生命中的虚实

新书中一个重要的内容，
就是芮成钢对生活的观
察，观察人生到底有没有
这么多快乐。一些自身比
较真实的想法，芮成钢
也都写在自己的书中。
芮成钢称，他经常思考
人的虚荣心的问题，因

为很多人对光环很迷恋。而作为一个
人，特别是公众人物更应该分清楚哪
些是真实的，哪些是不真实的。如果
分不清，最后会很痛苦。

芮成钢称，评价一个人成功
无非就是权力、名气、地位和财
气，说到底还是钱。“有些人是严
重的‘钱中毒’，这个非常可怕。这
就需要经常给自己排毒，给自己
吃一点儿解药。”芮成钢称，现在
很多人都认为钱能买来幸福，其
实这是不真实的。

“都说人生充满曲折，为什么
充满曲折？就是因为还没有认清
自己的道路。如果认道了，就没有
那么多曲折了。要认道就是要分
得清楚生命中哪些是虚的，哪些
是真实的，运用那些实的，看清那
些虚的，人生就会更快乐一些。”
芮成钢说。

主持人应该专业化

谈到自己的职业，芮成钢认
为当下需要专业化的主持人，而
非万金油式的主持人。芮成钢称，
他十年只做财经节目，以汽车为
例，十年当中他采访了所有大家
能想到的汽车企业的CEO，知识
结构一点点积累起来。而现在对
话汽车行业的专家，不需要准备
也能完成访谈，这就是专攻一个
领域的结果。

芮成钢称，之前大家觉得一
个主持人应该什么都会干，今天
主持晚会明天演小品，或者拍电
视剧，而其实在成熟的媒体环境
里，这是完全不可能发生的事
情。

芮成钢认为在自媒体时代，
无数业内人士都谈得很专业，凭
什么观众还要听你主持人的，除
非这个主持人也很专业。“我很庆
幸我专注一点，其实我对其他新
闻领域也没什么兴趣，我坚持做
的事儿就是财经。”

芮成钢曾在济南工作，携新书签售谈体验———

“钱中毒”很可怕，要常排毒
文/片 本报记者 师文静

图为颁奖现场。 徐延春 摄
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